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Nachdem die Baustellen für den Tunnel über viele Jahre die Düsseldorfer Innenstadt                       
geprägt haben, werden sie am kommenden Wochenende also ihren Betrieb aufnehmen:                     
Die UBahnen auf der Wehrhahnlinie. Vielen Fahrgäste wird erst danach klar werden,                       
welche Veränderungen für sie persönlich damit verbunden sind. Und noch später wird sich                         
herausstellen, welche längerfristigen Folgen sich für den Verkehr in Düsseldorf insgesamt                     
ergeben. 

Sehr viel hängt in diesem Zusammenhang davon ab, welche Entscheidungen nun                     
getroffen werden zur Aufteilung und Gestaltung der nicht mehr vom Bahnverkehr                     
benötigten, oberirdischen Flächen und zur Finanzierung der höheren Betriebskosten. Wir                   
werden die Entwicklung natürlich verfolgen und konstruktiv begleiten. 

In diesem Newsletter berichten wir außerdem wieder über interessante Entwicklungen aus                     
anderen Städten unseres Zuständigkeitsbereiches und Neuigkeiten von  nach unserer                   
Einschätzung  allgemeiner Bedeutung, und Holger Baten kommentiert die                 
Verkehrsunfallstatistik des vergangenen Jahres. Anregende Lektüre wünscht 

für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss 
Jost Schmiedel 
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Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das Monatstreffen des Kreisverbands findet normalerweise immer am 2. Donnerstag statt.                     
Alle Mitglieder und Interessierte sind herzlich willkommen. Aus brauchtumsbedingten                 
Gründen mussten wir den Februartermin jedoch wie bereits angekündigt um eine Woche                       
nach hinten verschieben. 

● Wann? Do., 18.02.2016, 19:30 Uhr 
● Wo? VCDBüro Düsseldorf Grupellostr. 3 

 



Kongress zur Verkehrspolitik 
Der Kongress im ZAKK unter dem Titel "Wem gehört die Stadt"                     
(http://wemgehoertdiestadt.de/) behandelt neben dem Schwerpunktthema "Fahrscheinloser           
ÖPNV" auch die Verbesserung und Stärkung des Umweltverbundes. Prominenter Gast ist                     
der Experte Prof. Dr. Heiner Monheim. 

● Wann? Sa., 20.02.2016, 1017 Uhr 
● Wo? ZAKK, Fichtenstraße 40, 40233 Düsseldorf  

 

Critical Mass 
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). Die Zahl ist von Bedeutung, da die StVO                         
damit das gemeinsame Nutzen und Befahren der Fahrbahn erlaubt, auch wenn sonst (für                         
weniger als 16 Menschen) Radwegbenutzungspflicht herrschen würde. 

● Wann? Fr., 11.03.2016, 19:00 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz 

 

Vormerken: 

● Do., 10.03.2016, 19:30 Uhr: Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands 

● Di., 15.03.2016: VCDStammtisch “Umwelt und Verkehr in Niederberg”, 
voraussichtlich in RatingenHomberg; Hauptthema: Baustelle A44Angertalbrücke; 
Ort und Zeit werden noch bekanntgegeben (Internet, Presse, Rundbrief) 

● Do., 17.03.2016, 19:00 Uhr: Jahresmitgliederversammlung des VCDKreisverbands; 
vorgesehenes Schwerpunktthema: Busverkehr der Zukunft 

● Sa., 16. April 2016 ab 13 Uhr: Erster Velberter Umwelttag  
auf dem Gelände der Technischen Betriebe Velbert, Am Lindenkamp 33 
Agenda: Vorstellung des Velberter Energie und Klimakonzepts 

   VCDReferat “Keine Eneregiewende ohne Verkehrswende” von H.J. 
   Vorstellung des Velberter Radwegekonzepts 

Auf dem Freigelände breitet der VCD sein Bodentransparent “Wieviel Fahrräder                   
passen auf einen PkwParkplatz” aus. Außerdem können wir noch unseren Faltstand                     
aufbauen. Dafür werden noch Helfer benötigt, die dort den VCD repräsentieren                     
können.  

 
   

http://wemgehoertdiestadt.de/


 

Verkehrsnachrichten 

     
Düsseldorf: Start der WehrhahnLinie am 20.02. 
 
Auch wenn die Verlagerung von Stadtbahnen in den Untergrund  jedenfalls in diesem                         
konkreten Fall  nicht unseren Vorstellungen von zukunftsfähiger Stadtmobilität entspricht                   
und wir die damit verbundene und unserer Meinung nach nicht einmal rechtmäßige                       
Abschaffung des oberirdischen Straßenbahnverkehrs durch die Altstadt für einen großen                   
Fehler halten, so freuen wir uns doch über die reibungslose Fertigstellung der neuen                         
UBahn. Hierzu folgt die offizielle Info zur Eröffnung von der WebSeite der WehrhahnLinie: 
 
Mit einem Bürgerfest feiert Düsseldorf die Eröffnung der WehrhahnLinie am Samstag, 20.                       
Februar. Zentrum der Aktivitäten ist von 11 Uhr bis 17 Uhr der Schadowplatz, wo                           
Oberbürgermeister Thomas Geisel das Fest um 11 Uhr eröffnet. OB Geisel: "Ich lade alle                           
Bürgerinnen und Bürger und die Menschen aus der ganzen Region Düsseldorf herzlich ein,                         
mit uns die Eröffnung der neuen innerstädtischen UBahnTrasse zu feiern. Machen Sie sich                         
neben dem Besuch des Festes selbst ein Bild von der neuen 3,4 Kilometer langen                           
unterirdischen Verbindung durch die City und von der, wie ich finde, sehr gelungenen                         
künstlerischen Gestaltung der sechs neuen Bahnhöfe." [HB] 
 
WebSeite der WehrhahnLinie auf duesseldorf.de: http://duesseldorf.de/wehrhahnlinie/  
 
 
Bahnlärm in D/ME/NE: Neue Impulse aus Berlin? 
 
Der Deutsche Bundestag befürwortete am 28. Januar einstimmig einen Antrag von                     
CDU/CSU und SPD (18/7365) für eine „menschen und umweltgerechte Realisierung                   
europäischer Schienennetze“. Damit wurde die Bundesregierung unter anderem               
aufgefordert, die Zusammenarbeit der Akteure vor Ort zu unterstützen und deren Vorschläge                       
zu berücksichtigen, wenn eine besondere regionale Betroffenheit durch die Realisierung von                     
Schienengütertrassen, die durch EUMittel bezuschusst werden können, vorliegt. 
 
Der VCD hofft, dass dieser Beschluss auch positive Auswirkungen auf die Zusammenarbeit                       
der Akteure zum Beispiel in Ratingen hat. Dort ist zur Zeit davon noch nichts zu sehen oder                                 
besser zu hören.[HJ] 
 
 
USA: Tesla 
krempelt das 
LuxusSegment um 
 
Es überrascht   
eigentlich nicht, dass     
Tesla im Luxus     
Segment in großen     
Schritten 
Marktanteile der   
überwiegend 
deutschen Premium   

http://duesseldorf.de/wehrhahnlinie/
http://dip.bundestag.de/btd/18/073/1807365.pdf


Marken übernimmt. Das zeigt zumindest eine Grafik von Tesla (siehe Tabelle), die auf der                           
Seite http://electrek.co gezeigt und kommentiert wird. Ein Elektroauto bringt die Energie                     
direkter auf die Straße, macht dadurch mehr Spaß und schafft auch noch eine gewisse                           
Unabhängigkeit. Der hohe Preis macht den Tesla eher noch begehrenswerter. Am Ende                       
geht es im Luxussegment ja vor allem darum, etwas Besonderes, Neues zu haben. Gerade                           
hat Tesla übrigens sein Modell 3 für den breiteren Markt (ca. 32.000 € Netto) und für 2017                                 
angekündigt. Opel zieht nach und kündigt den Amperae (In USA Chevy bolt) an. [HB] 
 
Beitrag zum Luxussegment auf electrek.co: http://bit.ly/1Xnecj5  
Ankündigung des Modell 3 auf minds.com: http://bit.ly/1Kfjnzy  
Ankündigung Opel auf meinelektroauto.com: http://bit.ly/1KJV5h0  
 
 

Neues aus dem VCD 
 
Ratingen: Bebauungsplan Felderhof II  
 
Der Bebauungsplan Felderhof II soll erneut ausgelegt werden. Anlass waren zahlreiche                     
kritische Stellungnahmen (darunter auch die unseres Kreisverbandes) und gesetzliche                 
Änderungen, die eine Überarbeitung notwendig machten. Die neue Vorlage wurde am 12.                       
Januar im Bezirksausschuss RatingenWest und am 21. Januar im StUMA (= Ausschuss für                         
Stadtentwicklung, Umwelt und demografische Entwicklung) beraten. Bei beiden               
Veranstaltungen war der VCD als kritischer Beobachter vertreten. Daraus ergaben sich neue                       
Kontakte zum Investor, der die Industriebrache unmittelbar an der Hauptgüterzugstrecke                   
2324 mit einer Wohnsiedlung bebauen will und dem Verfasser der Schalltechnischen                     
Untersuchung, der diese in überarbeiteter Fassung vorgelegt hat. Bisher sichtbare                   
Verbesserung ist eine Erhöhung der Schallschutzwand zwischen Bahntrasse und                 
Neubaugebiet um 60 bis 80 cm. Während der Bezirksausschuss sich gegen eine erneute                         
Offenlegung in der vorgelegten Fassung aussprach, stimmte der StUMA dafür. Unser                     
Kreisverband muss sich nun auf die neue Vorlage einstimmen und wird eine entsprechende                         
Stellungnahme ausarbeiten. [HJ] 
 
 
Lückenschluss der A44 zwischen Heiligenhaus und Autobahnkreuz RatingenOst 
 
Noch im alten Jahr stand ein Sachstandsbericht über den Lückenschluss der A44 zwischen                         
HeiligenhausHofermühle und dem Autobahnkreuz RatingenOst auf der Tagesordnung des                 
Verkehrsausschusses der Stadt Heiligenhaus. Planung und Fertigstellung dieses letzten                 
Abschnitts ist vom Landesbetrtieb Straßen NRW auf die DEGES (Deutsche Einheit                     
Fernstraßenplanungs und bau GmbH) übertragen worden. Über den Bericht des                   
DEGESProjektleiters wurde am letzten VCDStammtisch des vergangenen Jahres               
diskutiert. Anwesend waren auch einige von den zu erwartenden Baumaßnahmen                   
betroffene Anwohner der Siedlung Hofermühle. Hauptproblem ist zur Zeit die Andienung der                       
Brückenbaustelle Angerbachtal. Die Anbindung betrifft auch den Ratinger Ortsteil Homberg.                   
Daher wurde vereinbart, den nächsten Stammtisch in Homberg zu veranstalten. Er fand am                         
19. Januar statt. Die diesmal nicht zu vermeidende Raummiete wurde durch Spenden der                         
Teilnehmer aufgebracht, denen der VCD auch an dieser Stelle dafür dankt. An der                         

http://electrek.co/
http://bit.ly/1Xnecj5
http://bit.ly/1Kfjnzy
http://bit.ly/1KJV5h0


Veranstaltung haben 15 Interessenten aus Hofermühle und Homberg teilgenommen. Dabei                   
ergaben sich erhebliche Informationsdefizite. Wir haben daher Kontakt zum Projektleiter der                     
DEGES Herrn Aukschun aufgenommen. Folge davon war ein Gespräch zwischen Vertretern                     
der betroffenen Anwohner aus Hofermühle und Homberg und Herren der DEGES, das in                         
der vergangenen Woche stattfand. Als VCDVertreterin hat daran Elke Seipp teilgenommen.                     
Es herrscht nun Klarheit über die Vorstellungen der DEGES.  
 
Es wurde vereinbart, am 15. März eine weitere Informationsveranstaltung in Homberg                     
durchzuführen. Wir werden uns bemühen, diese Veranstaltung auszurichten, vielleicht nicht                   
mehr als Stammtisch, sondern unter einem neuen Titel wie etwa “Runder Tisch Umwelt und                           
Verkehr”. [HJ] 
 
 

Kommentar 
     

Heute von Holger Baten zur NRWVerkehrsunfallstatistik 2015: 
 
Einige Medien verkaufen es als positive Nachricht. Es gab 2015 nicht mehr Verkehrstote in                           
NRW als im Vorjahr. Zum einen sollte dabei aber nicht vergessen werden, dass die Zahl                             
2013 bereits bei 479 lag. Zum anderen  und das thematisieren wir hier jährlich erneut  ist                                 
es erschreckend, wie uns die Gewohnheit über die Zahlen und die über die Jahre meist                             
negative Tendenz abgestumpft hat. Wir nehmen diese Toten als Preis für die gewohnte                         
Mobilität in Kauf. Instrumente wie ein allgemeines Tempolimit, vor allem aber Tempo 30 als                           
Regelgeschwindigkeit in den Städten, sowie natürlich auch die konsequente Ahndung von                     
Temposündern oder sicherheitsrelevanten Falschparkern würden die Anzahl an Opfern                 
(vergessen wir nicht die zusätzliche und viel höhere Zahl an Verletzten) nachweislich und                         
deutlich verringern. Der Statistik nach müsste es übrigens auch ein allgemein niedrigeres                       
Tempolimit auf Landstraßen geben, wo die meisten Personen in PKWs tödlich                     
verunglücken. 
 
Dabei ist diese uns gewohnte Mobilität nicht einmal eine liebgewonnene. Wir kennen nur                         
kaum Gegenbeispiele, wie lebenswert Städte mit anderer Mobilität und Raumaufteilung sein                     
können.  
 
Zurück zur Statistik: Der Einfluss von Alkohol auf die Statistik ist angeblich nicht mehr hoch,                             
nun wird sicherlich zu Recht die Benutzung des Smartphones als Grund für Unfälle gesucht.                           
Schließlich bedeutet ein 2Sekunden Blick auf das Display schon bei 50 km/h eine                         
BlindDistanz von 30 Metern. 2015 wurden 146.000 Smartphone Nutzer als Verkehrssünder                     
registriert, Tendenz stark steigend. 
 
Es ist allerdings eine Illusion zu glauben, dass es ohne Smartphones und Alkohol keine                           
Verkehrstoten mehr gibt. Ohne eine Verkehrswende, die ihren Namen verdient und die                       
Mobilität wieder menschenfreundlicher macht, wird das System weiterhin ihre Opfer fordern.                     
Das zeigt auch die zunehmende Anzahl von Senioren als Verkehrsunfallopfer in der                       
Statistik. Für Kinder und (die steigende Anzahl von) Senioren und auch für viele weitere                           
Menschen ist der schnelle, komplexe, laute und dichte Verkehr ein hohes Lebensrisiko. Die                         
Statistik zeigt weiteres: Das Drängeln und dichte Auffahren nimmt zu. Jeder, der mal in                           
einem 2 Tonnen Panzer einer deutschen sog. Premiummarke (mit)gefahren ist, weiß, dass                       
sich das Fahrgefühl verändert. Geschwindigkeiten und Abstände werden anders                 



wahrgenommen, die Komfortzone und das Sicherheitsgefühl am Steuer wächst. Die                   
vermeintliche Sicherheit des einen ist aber garantiert eine faktische Unsicherheit eines                     
anderen. Das Überfahrenwerden von einem 2t SUV fühlt sich natürlich auch anders an, als                           
wenn ein 2CV mal zu spät gebremst hat. 
 
Für diejenigen, die den Zusammenhang zwischen Geschwindigkeit und               
Sterbewahrscheinlichkeit im Falle eines Unfalls in Frage stellen, hat der Verkehrsexperte                     
Martin Randelhoff auf     
seinem mehrfach   
ausgezeichneten 
Verkehrsportal 
zukunftmobilitaet.net in   
einem aktuellen Beitrag     
Fakten, Studien und     
Grafiken 
zusammengeführt und   
belegt. Im Bild rechts       
(Quelle: mikefc, verlinkt     
im Artikel) ist der       
Zusammenhang für die     
Altersgruppe 1559   
Jahren dargestellt. 
 
Der VCD ist längst aktiv und setzt sich für lebenswerte Stadt und Verkehrsplanung ein.                           
Anregungen gibt es z.B. unter dem Titel "Städte für Menschen" auf der VCDWebseite.  
 
Artikel zu den 2015er Zahlen im Kölner Stadtanzeiger: http://bit.ly/1Klzagj 
Artikel auf zukunftmobilitaet.net: http://bit.ly/1PPfdv5  
Städte für Menschen auf vcd.org: https://www.vcd.org/themen/fussverkehr/  

 
 

Service 
 

Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/ 
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  
Radwegparker per EMail melden bei: verkehrsueberwachung@duesseldorf.de 

 
Autoren:  
Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ], Burkhard Karp [BK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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